

そして蓪草紙との出会い

前大津町史編纂室編集委員長 よしむらまさゆき 吉村昌之さん

大津の梅の造花は、あまり文献は残っ ていませんが、長い歴史のある伝統工芸 です。昔は、大津の女性は皆、梅の造花 をつくることができたほど造花が普及して いたそうです。とにかく大津の梅は気品 があります。最近は、大きい造花を見なく なりましたので、大きい造花を見ることが できたらうれしいですね。

内に祀った地蔵尊の縁日(8月24日)に 飲食店兼旅館を経営します。その屋敷 造花を並べて披露したのが現在の「地蔵 は現在の鶴口地蔵付近で「菊屋」という す。岡田家は明治まで続き、明治維新後 水方支配役となり、大津に居を構えま きに合志郡御山支配役、大津両井手筋 四年(1747年)7代目の兵助のと 北郡や熊本市に居住していたが、延享 て一領一匹(郷士)に取り立てられ、芦 兵左衛門は、豊後国(今の大分県) 玖珠 小田村の出身で、細川忠利公によっ

大津の梅が出す気品

を広めます 安藤家の安藤又太郎さんが造花づくり

中花などに使われています。この紙は 名:蓮脱木)からつくられる紙で、水 見つけます。蓪草紙は、カミヤツデ(別 に行った際に『蓪草紙』というものを 郎さんの弟である安藤同さんが台湾 を使用して作られていましたが、又太 紙)や羽二重(縦横に編みこまれた紙) それまでは、造花の花は、文七紙(和

の形が変化しません しかもコシが強く、年数がたっても紙 梅の花びらの丸みを豊かに表現でき ていきましょう。

にやってきた人も知っていてほしい物語。

昔から大津町に住んでいる人も、新しく町

今月は梅の造花にまつわるお話を紐解い

うとしています。

者も減り、素晴らしい文化の一つが衰退しよ たものの、今では知る人は少なくなり、作成 されていた「梅の造花」。昔は「大津梅の造花

参勤交代時に江戸への土産物として重宝

か山鹿灯籠か」と言われるほどに有名だっ

ではないかと思います。

について知っていることは、意外に少ないの

私たちは、大津町の伝統芸術「梅の造花」

ができるようになったのです だれでも容易に梅の造花をつくること 提供し、梅の造花を更に普及させます 花びらなど部品をつくった状態で皆に この紙を使用し、安藤又太郎さんは

要だったようです に、質の高い造花の作成には技術が必 銀賞、銅賞と賞が設けられていたよう その出来を競いあっていました。金賞、 なっても、梅の造花は、地蔵祭にお 容易につくることができるように しかし、その梅の造花にも、転機が訪

なってしまうのです 昭和36年に安藤又太郎さんが亡く

Koho Ozu 2009.9

Koho Ozu 2009.9 2

and warning

bells

大津梅の造花物語

祭りは盛況に行われ、人々を楽しませまし

夏の風物詩である「大津地蔵祭」。今年も

た。その地蔵祭の中で「梅の造花」を目にし

た人がいるかもしれません。